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每周聚焦 /教育周刊

教师禁闯师德“红灯”
!新闻"经过广泛征求意见的!中小学教

师违反职业道德行为处理办法"#终于在开学

前夕由教育部正式公布#对教师有骚扰学生$

体罚学生$ 索要财物或有偿补课的各种教师

失德行为亮出了%红灯&'

!解读"

教育时评专家熊丙奇认为，加强教师职
业道德建设确有必要，但首先要明确哪些属
于教师职业道德问题。《处理办法》提到多数
失德行为，包括教师体罚或变相体罚学生、对
学生实施性骚扰、索要财物等行为，从本质上
说是违法行为，不应由教育部门和学校进行
调查、处理，而应先由司法机关介入!再由教育
部门、学校根据司法调查的结果，对教师进行
行政处理。“如果对法律问题只进行内部行政
调查、处理，这不是严肃师德，而是对违法犯
罪行为的掩护和纵容，把师德降于法律之下。
近年来，我国校园性侵案中不少案件就被内
部处理，有的教师在一校事发，处罚仅是调动
到另一校。”

其次，熊丙奇认为，提高教师师德，根本
在于保障教师权利，对教师的管理、考核、评
价建立教师共同体，同时，保障受教育者的权
利，落实受教育者的知情、参与、监督、评价权
利。当前，我国中小学教师的管理、考核都由
行政负责，教师并无教育自主权，教师的权利
受到伤害，也无畅通的维权途径，这导致教师
职业荣誉感并不高，有教师甚至产生职业倦怠
感。“处理违反师德的行为，说到底还只是‘事
后监督’，要提高我国教师素质，防止师德滑
坡，关键在于推进教育去行政化，让学校回归
教育教学单位本质，尊重教师的教育权利。”

本科将有“国家标准”
!新闻"教育部日前公布 !"#$年工作要

点# 其中提出要研究制订本科专业类教学质

量国家标准#推动省$行业部门%协会&和高校

联合制订专业人才评价标准# 促进高校根据

经济社会发展需要和学校实际制订各专业人

才培养标准(

!解读"

为本科教学制定“国家标准”的说法由来
已久。两年前，教育部高等教育司的负责人就
曾经透露，教育部正在组织研究制定 "#$个
本科专业类教学质量国家标准，它不同于以
往本科专业办学水平评估方法，由教育主管
部门一家说了算，而是由政府、企业、高校共
同制订；所谓的标准也不仅是办学面积多少、
经费多少、师生比多少之类的数字指标，而是
看高校培养的本科生能否符合社会的需要。

近年来，因扩招后本科教学质量无法提
高，社会上对本科教育的批评之声不绝于耳。
眼下，用人单位多数认为，大学毕业生要么动
手能力差，要么吃苦能力弱，很难适应企业的
用人需求。本科生毕业后进入单位的，企业往
往需要投入大量的培训费用，让学生再上一
次大学。而教师、家长、学生也都认为，本科教
学不少脱离实际、专业雷同、缺少创新。可以
说，为本科教学制定严格的标准体系，已是大
势所趋。

当然，也有专家指出，制定“国标”，首先
要有一个共识：制定标准是在社会、用人单
位、学校自身和受教育者达成共识的基础之
上。同时，还要考虑多样性和避免用一个统一
的尺度来衡量高等教育质量，不能用精英高
等教育的“学术性质量”标准来衡量大众化高
等教育的“应用性质量”标准。而且，不同地区
的高等教育质量存在差异，不存在适用所有
国家和地区的统一的“国际质量标准”和“全
国统一标准”。

不挑不捡保证就业
!新闻"今年我国内地的高校毕业生总数

达到 '!'万#又创出一个新高( 有人又在担心

%就业难&#更有人在去年%最难就业年&基础

上#今年加了一个%更难就业年&的说法(

!解读"

以毕业生总数来分析就业形势者，多将
“就业难”归罪于扩招———中国的大学毕业
生，"$多年间翻了 "$倍，中国经济增长的用
工需求，已无法跟上中国大学扩招速度。中国
大学生真的太多了吗？

其实，与西方发达国家相比，中国的大学
生在人口中所占比例还有相当大的差距。作
为全球第二大经济体，中国的大学生不是太
多，而是太少。美国仅 %亿多人口，就有 %$$$

至 &$$$所大学；中国有 "%亿人口，包括职业
院校在内，仅有 '$$$多所大学。中国目前在
校大学生 %$$$余万人，绝对数惊人，但平均
一下，接受高等教育的人口比例，不足 "$(，
低于美国，更远低于周边的日本、韩国。

徐家仪曾是沪上某名校的就业中心负责
人，他认为，中国大学生的就业难，与其说是
人多，不如说是观念无法转变。“只要不挑不
拣，我们能保证每个同学就业”———这是去
年，上海市教委对毕业生们的承诺；今年，上
海各高校同样要求每位同学转变思路。徐家
仪指出，'#年前，在乡村，"#个高中生中一个
大学生，)个选择外出打工；今天，已经没有高
中生再愿意做农民工了，未来，这个缺口该如
何补？可以预见的是，今后的大学毕业生，坐
办公室的比例会越来越少，更多的会走向基
层，甚至会做农民工的工作。希望更多的学生
转变观念———你们已不再是精英，将是普通
的劳动者。中国社会需要劳动力，需要有学识
的一线工作者，他们将来自大学，这是破解大
学生就业难的根本出路。

培养艺术鉴赏力
!新闻"教育部 !"($年工作要点中提到

今年将改进美育教学( 不断提高学生审美和

人文素养(研究制订学生艺术素养标准$测评

指标和操作办法# 建立完善艺术教育工作评

价制度( 开展好全国大中小学生艺术展演和

高雅艺术进校园活动等一系列举措(

!解读"

上海市艺术教育委员会副秘书长杨寿康
认为，标准的制定推出具有积极意义，促进大
家全面思考艺术素养具有哪些方面。其实，早
在 *$年代末，当教育部提出艺术教育问题
时，艺术教育工作者就开始思考艺术素养的
测评标准，但当时艺术教育作为实施素质教
育的突破口，与文化学科不同，学生艺术素养
需要在长期熏陶、体验中间不断提高，素养如
何衡量、标准如何制定、测评指标如何设置都
应该谨慎、科学。

与其他学科一样，艺术教育中也存在“高
分低能”的情况。只是一味应对演唱或演奏一
首曲子，却没有鉴赏能力的例子和现象仍然
存在。杨寿康提醒，在培养孩子的艺术素养时
应注意激发学生的兴趣，以不功利的态度，把
高雅艺术、民族文化中的好作品尽可能全面
地提供给孩子，让学生在欣赏和体验过程中
找到自己的兴趣和爱好。“我们不是培养演
员，而是培养高素养的听众和观众。”杨寿康
说，“不得不承认，目前学校里的艺术师资的
水准参差不齐，好的作品在自身艺术素养水
平较高的老师那里可以得到全面剖析和富有
感染力的演示。学生的兴趣一下子就会被激
发起来。如果鉴赏的设备差，老师又无法进行
有魅力的演绎，学生接触不到真正的艺术作
品之美，也激发不出兴趣。”

当学生进入高年级，学业的压力使得学
生在艺术、人文爱好上投入的时间和精力受
到限制。杨寿康认为应以更长远的眼光看待
艺术素养的养成，这个长期的过程最终应被内
化为学生的自觉精神追求，引导他们形成正
确的价值观和审美观，使人格得到不断健全。

国际课程并非人人适合
!新闻"上%国际学校&#读%国际课程&将

被收紧了( 这在教育部新出台的规定及上海

市教委的相关文件中# 都做了十分明确的规

定(特别是本市#规定公办高中和民办高中开

办国际课程招收本市生源# 都将纳入中招计

划# 也就是说本市初中毕业生报读普通高中

国际课程# 必须参加本市中考并达到相应分

数线方可被正式录取(

!解读"

升学季拉开帷幕，记者从一些开办国际
课程的中学了解到，就读国际课程也须参加
中考的规定一出，确实让一些原本坚定为孩
子选择就读国际课程的家长产生了犹豫。也
有家长认为，语、政、史、地四门必修课固然重
要，但是孩子在应对高强度的国际课程学习
之外，是否还有足够精力去应对增加的压力。
“家长在为孩子选择就读国际课程前，一

定要帮助孩子做好充足的准备。”世界外国语
中学校长厉笑影理解家长的犹豫，但她也强
调，如果一些家长以前将不用参加中考作为
选择国际课程的原因之一，可能对国际课程
的理解还存在局限。根据该校多年开设 +,课
程的经验来看，国际课程对学生的主动性、计
划性和社会责任感都有较高要求。例如，其强
调社会实践经历，并安排一定课时确保学生
自己组织、自己规划丰富的校内外活动。在世
外中学 +,部，高一的慈善音乐会、高二的大
别山支教、高三的内蒙古植树暨成人仪式，都
由学生自行策划。又如，+,课程中涉及经济
常识、哲学思辨以及一些跨学科内容，这也是
国内课程中相对欠缺的。
国际课程的体系与国外高校对学生的素养

要求比较匹配，有助于学生申请学校。但换而言
之，如果一个学生思想独立性比较差、自我约束
力不强、或者英语水平不佳，厉笑影建议，家长
还是应该暂缓让孩子报读国际课程的计划。

!新闻"《!)($年上海市基础教育工作要
点"中透露#本市将着手修订小学一年级语文

教材#适当减少课文篇数$识字量和写字量#

并将启动小学阶段整套语文教材整体修订工

作研究( 这意味着#从今年 *月新学期开始#

小学一年级的语文书将有较大变脸(

!解读"

幼儿园娃娃就开始报读拼音班，三四岁
的孩童早早握笔练字，孩子们的学龄前生活
被生字卡片填满……针对种种“抢跑”现象，
上学期开始，市教委教研室组织专家，对小学
拼音学习进度和要求作出详细解读，希望家
长能遵循儿童心智发育规律，不要盲目、过早
施加压，同事，也希望老师切实做到小学低年
级不留书面家庭作业。谈及即将到来的调整，
市教委有关人士介绍，调整将在一系列详尽
的调研数据上展开，听取家长和老师的建议。
同时，本市也将启动小学语文课程标准和语
文教材的整体修订。

这名负责人强调，为孩子减负，不简单是
数量上做减法，更关键的在于教师怎么教。对
此，金山区海棠小学校长钱欢欣颇有感触。该
校面对的大部分是“零起点”生源，但是，孩子
们很快能够达到课标要求。学校新建的面积
达到 -$$余平方米的图书馆，用书海带领孩
子们走进语文世界。每天放学，孩子们可以在
这儿自由阅读到傍晚 )时 %$分。学校要求每
个学期孩子必须完成 "$本指定书目的阅读，
除了在语文课上相互交流读书心得，美术课
也时常以阅读为主题开展教学，鼓励孩子们
将自己读到的故事画出来，多角度激发孩子
阅读兴趣。每天中午的校电视台直播时间，各
班轮流派出代表介绍读书心得，评选“读书小
明星。”钱欢欣认为，语文教学，不是简单地完
成抄、默、读、写任务，让孩子活学活用，在应
用中提升语言能力才是根本。

司法追究教师失德
科学起步语文变脸
———2014教育新政详细解读

本报记者 陆梓华 张炯强 易蓉 马丹

别让识字累倒孩子


